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Резюме
Целью исследования было изучение изменений показателей 

гуморального иммунитета у детей с полиморфизмом АСЕ и AT2R генов.
Материалы и методы. Ретроспективно были проанализированы 

112 иммунограмм детей, больных БА, которые проходили генети-
ческое и иммунологическое обследование. Определяли содержание 
В-лимфоцитов и уровни Ig A, Ig M, Ig G, Ig Е, средне- и низкомолекуляр-
ных циркулирующих иммунных комплексов в сыворотке крови. 
Изменения показателей гуморального иммунитета оценивали по их 
частоте и выраженности.

Результаты. Было установлено, что при инсерционно-делецион-
ном (ID) генотипе АСЕ ID уменьшается выраженность атопии (по уров-
ням Ig E) по сравнению с группой пациентов с инсерционным (II) АСЕ 
ID генотипом. При делеционном генотипе АСЕ ID (DD) отмечается 
самое высокое из всех трех групп увеличение содержания В-клеток и 
уровней Ig E. Это говорит об истощении адаптационно-компенсатор-
ных механизмов, в частности синтеза Ig G, который способен конку-
рентно взаимодействовать с Fc-фрагментом IgE-рецепторов на клет-
ках-эффекторах аллергического воспаления. В 2 раза более высокий 
подъем уровней среднемолекулярных ЦИК у больных БА детей с АСЕ 
ID ID и DD генотипами свидетельствует о большей напряженности 
аутоиммунных механизмов аллергического воспаления. Изменения 
гуморального иммунитета у детей с AT2R1 AC и СC генотипами харак-
теризуется частым увеличением колическтва В-клеток и усилением 
синтеза иммуноглобулинов, в т.ч. Ig М и Ig Е.

Выводы. Наличие гомозиготного инсерционного или делецийно-
го генотипа АСЕ, а также наличие С аллеля в гене рецептора ангиотен-
зина II AT2R1 обусловливает меньшую эффективность адаптационных 
иммунологических механизмов, что усиливает выраженность иммуно-
патологических реакций, в т.ч. атопии и аутоиммунного компонента 
аллергического воспаления.

Ключевые слова: бронхиальная астма, дети, гуморальный имму-
нитет, полиформизм генов сосудистого тонуса.

Укр. пульмонол. журнал. 2018, № 4, С. 42–47.

Олена Олександрівна Речкіна
ДУ “Національний інститут фтизіатрії і пульмонології 
ім. Ф. Г. Яновського НАМН України”,
Завідувачка відділенням дитячої пульмонології та алергології,
доктор мед. наук
03038, Kyiv, 10, M. Amosova str.
Teл./факс: +380 44 273-31-26, rechkina@ifp.kiev.ua 

HUMORAL IMMUNITY CHANGES IN CHILDREN 

WITH BRONCHIAL ASTHMA AND VASCULAR TONE 

GENES POLYMORPHISM

O. O. Rechkina, V. O. Stryzh, I. F. Ilyinska, N. G. Gorovenko,

 Z. I. Rossokha, S. P. Kiriachenko, H. O. Varytska, 

 I. V. Koposova

Abstract
The aim of the study was to evaluate the changes in humoral 

immunity indices of children with ACE and AT2R gene polymorphisms.
Materials and methods. 112 immunograms of children with asthma 

who underwent genetic and immunological examination were retro-
spectively analyzed. The B-lymphocytes count and serum IgA, IgM, IgG, 
IgE, medium and low molecular weight circulating immune complexes 
were determined. Changes of humoral immunity indexes were evaluated 
by their frequency and severity. 

Results. It was found that the insertion-deletion (ID) genotype of the 
ACE ID in children with asthma was associated with a reduction of the 
severity of atopy (acording IgE levels), compared with the group of 
patients with the insertion (II) ACE ID genotype. In the group of the 
deletion genotype ACE ID (DD) the highest of all three groups escalation of 
B cells content and IgE levels was found. This suggests the depletion of the 
adaptive-compensatory mechanisms, in particular the IgG synthesis, 
which can compete with Fc-fragments of Ig E receptors on the cells-
effector of allergic inflammation. Twice higher levels of median-molecular 
levels in children with asthma with ACE ID ID and ACE ID DD genotypes 
indicated an increased activity in their autoimmune mechanisms of 
allergic inflammation. It has also been shown that changes in humoral 
immunity in children with AT2R1 AC and AT2R1 CC genotypes were 
characterized by a more frequent increase in B cell content and enhanced 
immunoglobulin synthesis, including Ig M and Ig Е. 

Conclusions. The presence of a homozygous insertive or deletion ACE 
genotype, as well as the presence of C allele in the gene of the receptor for 
angiotensin II AT2R1, results in less efficacy of adaptive immunological 
mechanisms, which leads to an increase in the severity of 
immunopathological reactions, including atopy and autoimmune 
component of allergic inflammation.
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Бронхіальна астма (БА) є класичним прикладом 
мультифакторного захворювання, яке розвивається при 
взаємодії багатьох чинників зовнішнього середовища та 
спадкової схильності. Ген АСЕ кодує ангіотензинперет-
ворюючий фермент — білок (карбоксипептидазу), що 
циркулює в позаклітинному просторі і відіграє важливу 

роль в регуляції кров’яного тиску і балансу електролітів, 
каталізує розщеплення неактивного ангіотензину I до 
активного ангіотензину II. Ген АСЕ альтернативно сплай-
сується та продукує 2 ізозими: ACE1 (ендотеліальна або 
соматична форма) та АСЕ2 (тестікулярна форма), котрі 
проявляють однакову ферментативну активність. ACE1 
експресується в багатьох тканинах (близько 72), включа-
ючи васкулярні ендотеліальні клітини, ренальні епі-
теліальні клітини, тестикулярні клітини Лейдіга, тонкій 
кишці, дванадцятипалій кишці, сім’яниках, простаті, леге-
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